



Reporte de Defensa Nacional

6 al 13 de junio de 2022

Autor

Juan Pablo Jarufe Bader

jjarufe@bcn.cl

Tel.: (56) 32 226 3173

(56) 22 270 1850

Comisión

Elaborado para la Comisión de Defensa Nacional, de la Cámara de Diputados.

Nº SUP: 135119

Resumen

A nivel nacional, la semana pasada tuvo lugar la Primera Reunión del Consejo de Política Espacial, que contó con la participación de la Ministra de Defensa, Maya Fernández.

En el plano vecinal, el Estado Mayor Conjunto de las Fuerzas Armadas argentinas, comenzó las tratativas para la compra de cuatro helicópteros pesados de segunda mano “*Boeing CH-47 Chinook*”, que serían cedidos a la Fuerza Aérea y a la Aviación de Ejército.

En el ámbito internacional, el Secretario de Defensa de EE.UU., Lloyd Austin, se reunió en Singapur con su contraparte china, General Wei Fenghe, con quien discutió materias de seguridad global y regional, como el conflicto ruso-ucraniano, la situación de China Taipei y las acciones militares emprendidas por Corea del Norte.

En materia de ciberseguridad, el Ejército de EE.UU. duplicará el tamaño de sus fuerzas ciberespaciales hacia fines de la presente década, además de cambiar su foco desde un énfasis en la contrainsurgencia a otro marcado por la guerra electrónica.

Introducción

Se presenta la actualidad del sector Defensa durante los últimos siete días, tanto a nivel nacional como internacional. El documento se subdivide en secciones con contenidos de carácter local, regional, global y de ciberseguridad, de manera de ordenar los hechos de acuerdo a su alcance e impacto.

Para llevar a cabo este trabajo, se consideraron noticias proporcionadas por el medio de circulación nacional “El Mostrador”; los sitios especializados www.defensenews.com, www.infodefensa.com, www.defensa.com y C4ISRNET; y los portales de la Armada y la Fuerza Aérea de Chile (FACH), así como las páginas de los Ministerios de Defensa Nacional de Argentina y Chile, respectivamente.

I. Noticias del ámbito nacional

1. Primera Reunión del Consejo de Política Espacial

La semana pasada tuvo lugar la Primera Reunión del Consejo de Política Espacial, que contó con la participación de la Ministra de Defensa, Maya Fernández

La instancia, que fue conducida por el titular de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación, Flavio Salazar; estuvo centrada en los principios del Programa Nacional Espacial y del Sistema Nacional Satelital, que busca generar autonomía tecnológica para el Estado, posibilitando soluciones en materia de “adaptación al cambio climático, crisis hídrica, acceso a *Internet*, seguridad alimentaria, desastres naturales, seguridad, vivienda y uso eficiente de recursos públicos” (Ministerio de Defensa Nacional, 2022).

En la misma línea, el Subdirector de Asuntos Espaciales de la FACH, Coronel Hernán Tello, encabezó el equipo chileno que participó en la 65ª Sesión de la Comisión sobre la Utilización del Espacio Ultraterrestre con Fines Pacíficos (“COPUOS 2022”), que tuvo lugar en Viena, Austria, entre el 1 y el 10 de junio.

Durante la actividad, organizada por la Oficina de Naciones Unidas para Asuntos del Espacio Exterior, el oficial chileno expuso sobre la proyección del Sistema Nacional Espacial y su aporte a la consolidación de Chile como un polo científico-tecnológico espacial.

El evento también sirvió para que la delegación nacional sostuviera encuentros técnicos con las comitivas de Australia, Austria, Canadá, Colombia, Estados Unidos (EE.UU.), Francia e India (FACH, 2022a).

2. Falleció el ex Comandante en Jefe de la FACH, General Fernando Rojas Vender

El lunes 13 de julio falleció en Santiago, a los 87 años de edad, el ex Comandante en Jefe de la FACH, General del Aire Fernando Rojas Vender.

El oficial, que encabezó los destinos de la rama aérea entre 1995 y 1999, ingresó a la Escuela de Aviación en 1954, para graduarse como piloto militar tres años más tarde.

A lo largo de su carrera, también fue Director de la Academia de Guerra Aérea, Agregado Aéreo en Argentina, Comandante del Comando Logístico y Jefe del Estado Mayor General de la institución, entre otras destinaciones.

Su gestión como Comandante en Jefe estuvo marcada por el impulso al desarrollo espacial, a partir del lanzamiento del satélite “FASat-Bravo” y el inicio del Proyecto “Caza 2000”, que permitió la posterior adquisición de cazabombarderos de última generación “F-16” (FACH, 2022b).

Por otra parte, fue sindicado como uno de los pilotos que habría participado en el bombardeo al Palacio de La Moneda, el 11 de septiembre de 1973, en tanto que su gestión al mando de la FACH también estuvo salpicada por irregularidades en el empleo de aviones para internar objetos para uso personal de oficiales y por las altas comisiones pagadas en la compra a Bélgica de los aviones “*Mirage Elkan*” (“El Mostrador”, 2011).

3. Armadas de Chile y Argentina desarrollarán el ejercicio combinado “*Viekaren*”

La Armada de Chile y su par de Argentina ejecutarán, entre el 15 y el 21 de agosto del presente año, una nueva versión de la maniobra naval combinada “*Viekaren*”, que se escenificará en las aguas del Canal Beagle.

En el ejercicio tomarán parte unidades de superficie de la Tercera Zona Naval y del Grupo Aeronaval Sur de la Armada nacional, así como embarcaciones de la Base Naval “Ushuaia”, del Área Naval Austral de la Marina trasandina.

En esta oportunidad, las partes realizarán una simulación de misiones de búsqueda, rescate y salvamento marítimo, junto a un ejercicio de control de derrame de petróleo con barreras de contención.

Cabe recordar que este test se inscribe en los acuerdos del Tratado de Paz y Amistad de 1984, que buscó estimular las buenas relaciones entre ambos países (Infodefensa.com, 2022).

4. 147ª Asamblea del Comité Oceanográfico Nacional

El Comodoro Arturo Oxley, Presidente del Comité Oceanográfico Nacional, dirigió la 147ª Asamblea del organismo, que se efectuó en dependencias del Servicio Hidrográfico y Oceanográfico de la Armada (SHOA).

En la ocasión, se pasó revista al Plan Quinquenal de Actividades del Programa “CIMAR 2021-2025”, además de efectuarse una actualización del “Decenio de las Ciencias Oceánicas para el Desarrollo Sostenible” (Armada de Chile, 2022).

II. Noticias del ámbito vecinal

1. Argentina

1.1. Negociaciones para la compra de cuatro helicópteros “*Boeing CH-47 Chinook*”

El Estado Mayor Conjunto de las Fuerzas Armadas argentinas, comenzó las tratativas para la compra de cuatro helicópteros pesados de segunda mano “*Boeing CH-47 Chinook*”, que serían cedidos a la Fuerza Aérea y a la Aviación de Ejército.

Las aeronaves serían utilizadas para misiones de protección civil, combate de incendios y apoyo a operaciones aeromóviles del Comando Conjunto de Fuerzas de Operaciones Especiales (Defensa.com, 2022).

1.2. Nuevos camiones 4x4 para el Ejército argentino

La Dirección de Arsenales del Ejército argentino recibió un total de diez camiones 4x4, que fueron costeados con recursos del Fondo Nacional de la Defensa (FONDEF).

A partir de esta transacción, la rama terrestre trasandina totalizaría cuarenta vehículos de esta índole, cuya labor se concentrará en el refuerzo a la capacidad de transporte de carga operacional, así como en el apoyo logístico a las diversas acciones de formación y asistencia a la sociedad civil (Ministerio de Defensa Nacional de Argentina, 2022).

III. Noticias del ámbito global

1. Secretario de Defensa estadounidense se reunió con su homólogo chino

El Secretario de Defensa de EE.UU., Lloyd Austin, se reunió en Singapur con su contraparte china, General Wei Fenghe, con quien discutió materias de seguridad global y regional, como el conflicto ruso-ucraniano, la situación de China Taipei y las acciones militares emprendidas por Corea del Norte.

El encuentro tuvo lugar en el marco del “*Shangri-La Dialogue*”, foro de seguridad asiático que se celebró en territorio singapurense, tras dos años de suspensión, a causa de la pandemia del “COVID-19” (Defensenews.com, 2022a).

2. Japón incrementará su presupuesto de defensa en los próximos cinco años

El Primer Ministro de Japón, Fumio Kishida, anunció un incremento progresivo del presupuesto de defensa del país para los próximos cinco años, a fin de solventar la compra de capacidades de contrataque marítimo y terrestre.

El *Premier* japonés también reafirmó el interés nipón por fortalecer la alianza de seguridad con Washington, al tiempo que comprometió su ayuda a otros países de la región Asia Pacífico, en materia de asistencia militar y entrenamiento.

Finalmente, la autoridad llamó a las potencias nucleares a declarar sus armas, al tiempo que animó a China y EE.UU. a abrir un diálogo bilateral sobre desarme nuclear y control de armamentos (Defensenews.com, 2022b).

IV. Noticias del ámbito de la ciberseguridad

1. Ejército de EE.UU. duplicará tamaño de sus fuerzas de ciberseguridad

El Ejército de EE.UU. duplicará el tamaño de sus fuerzas de ciberseguridad hacia fines de la presente década, en medio de un cambio de foco impulsado desde el Pentágono, que busca pasar desde un énfasis en la contrainsurgencia hacia la guerra electrónica.

En consecuencia, los equipos de ciberdefensa del país norteamericano pasarán desde alrededor de tres mil a seis mil efectivos (C4ISRNET, 2022).

Referencias

Armada de Chile. (2022, junio 10). Realizan la 147ª Asamblea del Comité Oceanográfico Nacional (CONA). Disponible en: <http://bcn.cl/32mk5>.

C4ISRNET. (2022, junio 13). *US Army to double cyber corps strength as focus shifts from counterinsurgency*. Disponible en: <http://bcn.cl/32mn4>.

Defensa.com. (2022, junio 13). Las Fuerzas Armadas argentinas negocian la compra de helicópteros “Chinook” a Estados Unidos. Disponible en: <http://bcn.cl/32ml2>.

Defensenews.com. (2022, junio 10). *Japan to continue increasing defense spending over next five years*. Disponible en: <http://bcn.cl/32mmr>.

Defensenews.com. (2022, junio 10). *Pentagon chief meets Chinese counterpart for first time in Singapore*. Disponible en: <http://bcn.cl/32mm7>.

“El Mostrador”. (2011, julio 13). Fernando Rojas Vender, el piloto que bombardeó La Moneda y llegó a ser comandante en jefe de la FACH. “*El Mostrador*”. Disponible en: <http://bcn.cl/32me4>.

FACH. (2022, junio 8). FACH, presente en Comisión Espacial organizada por Naciones Unidas, en Viena. Disponible en: <http://bcn.cl/32miu>.

FACH. (2022, junio 13). Fallece General del Aire Fernando Rojas Vender, ex Comandante en Jefe de la FACH. Disponible en: <http://bcn.cl/32meb>.

Infodefensa.com. (2022, junio 14). La Armada de Chile y la Armada argentina efectuarán en agosto el ejercicio “*Viekaren*”. Disponible en: <http://bcn.cl/32mgs>.

Ministerio de Defensa Nacional de Argentina. (2022, junio 13). Con financiamiento del FONDEF, el Ejército argentino ya recibió 40 nuevos camiones 4x4. Disponible en: <http://bcn.cl/32mlk>.

Ministerio de Defensa Nacional de Chile. (2022, junio 7). Autoridades de Gobierno y de la FACH, encabezan Primera Reunión del Consejo de Política Espacial. Disponible en: <http://bcn.cl/32md8>.